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Ленинградского Совета. 
Есть надежды на переиены 

в жизни России 
н нашего города? 

жш:шшт----^мл 

В ИЗВЕСТНОЙ степени историческим было майское 
заседание ученого совета. Отныне — Технического 
университета. Первое заседание совета ЛГТУ (пока 
непривычно, не правда ли!). Подробно о «за» 
и «против» переименования мы вели разговор 
в «Политехнике» № 20. Здесь ж е хотели бы сообщить 
читателям — совет принял решение оставить название 
нашей газеты прежним. Вместо «обоймы» из пяти 
издётелей начиная с сентября будет значиться: 
«Издание Ленинградского государственного техниче
ского университета». 

Расставясь с вами до осени, желаем вам всего 
самого доброго! фото К. Акулаева 

К ВОПРОСУ ОБ ЭТИКЕ, ИЛИ 
ВЕЩИ - СВОИМИ ИМЕНАМИ 

НАБЛЮДАЯ по ТВ репортажи 
с заседаний Сьезда народных депу
татов СССР и Верховного Совета, 
многие нз нас обращали внимание 
на некоторые особенности выступле
ний ряда депутатов. Весьма вольное 
обращение с фактами, оперирование 
ярлыками, «захлопывание» тех вы
ступавших, которые открыто и пря
мо говорят о наших проблемах 
и ошибках руководства страны (с 
горечью вспомним, например, отно
шение подавляющей части зала 
к академику А. Д. Сахарову),— вот 
некоторые факты, которые рядовые 
избиратели и телезрители расцени-
вакп- как негативные. Многим стало 
очевидно, что проблемы этики в по
ведении народных депутатов и их 
публичных выступлениях приобрета
ют все большую остроту. 

Поэтому политехники с удовлет
ворением встретили сообщение о 
том, что профессор ЛГТУ, член 
ВерховноЕ'О Совета СССР А. А. Де
нисов (избранный делегатом XXVIII 
съезда КПСС.— РЕД.) избран пред
седателем Комиссии по депутатской 
этике. Вспомним: Анатолий Алексе
евич неоднократно выступал на 
заседаниях Верховного Совета, при 
этом многие обратили внимание на 
спокойный, убедительный и выдер
жанный тон его выступлений. Доста
точно резко высказываясь по самым 
острым вопросам, ои никогда не 

допускает личных выпадов, оскор
блений в чей бы то Ни было адрес. 

Первым испытанием для Комис
сии по этике и для ее председателя 
было обсуждение на заседании Вер
ховного Совета результатов работы 
комиссии «по Гдляну и Иванову». 
Именно в этом вопросе по извес
тным причинам все морально-этиче
ские проблемы в Верховном Совете 
дошли до точки кипения. 

А. А. Денисов выступал несколько 
раз, пытаясь перевести дискуссию 
в русло общепринятых норм. Во 
многом благодаря ему Верховный 
Совет принял взвешенное и аргу
ментированное решение, яе удовлет
ворив требование Прокуратуры 
СССР о лишении Гдляна и Иванова 
депутатской неприкосновенности и 
привлечении их к уголовной ответ
ственности за якобы совершенные 
следователями... преступления (?!) . 

В заключение хотелось бы позна
комить читателей нашей газеты 
с двумя малоизвестными выдержка
ми из выступлений А. А. Денисова 
в Верховном Совете. Надеюсь, что 
они дадут возможность каждому 
составить объективное мненне о дея
тельности нашего народного депута
та. 

М . К О З Л О В , 
доцент, 

помощник А. А. Денисова 
{на общественных началах) 

..Л у меня есть два таких внутренних препятствия, которые не позволяют 
мне переключиться на предлагаемый законопроект... 

Во-первых, Ч1&ТО нравственные. По сути дела, не мытьем, так катаньем 
вводится частная собственность. Как хотите ее называйте, но она не 
называется своим именем, и это безнравственно. Товарищ Сухов прав, 
примем мы это, не примем — это другой разговор, но мы должны называть 
вещи своими именами. Зачем нам обманывать народ? Это просто аппаратная 
привычка вечно вводить людей в заблуж-к'ние. Зачем?.. 

(Из выступления при обсуждении 
законопроекта о собственности) 

* * « 
Уважаемые товарищи! Хотелось бы напомнить, что я в принципе выступал 

просив президентской системы правления в нашей стране еще тогда, когда 
Межрегиональная группа выступала *ла»... 

Мне претит процедура переизбрания Президента на Съезде: ведь мы его 
долго будем «обливать грязью» в условиях альтернативности, а потом 
«облитого» изберем в Президенты. Что это за мазохизм такой? Мне это 
непонятно... 

(Из выступпення при выборах Президента) 

СТО ПЯТЬДЕСЯТ МИНУТ 
вместо запланированных* двух вечеров продолжалась партконференция 

ВЕРНЕЕ, как выяснились, лишь ее 
первый этап. Вначале большин
с т в о м голосов два из трех предло
женных партийным к о м и т е т о м во
просов повестки дня — избрание 
секретаря парткома и избрание 
членов парткома — после к е осо
б е н н о п р о д о л ж и т е л ь н о г о о б с у ж д е 
ния р е ш е н о было перенести иа 
осень, когда позади останется 
Х Х У М ! съезд КПСС (вот тут и поя
вилось понятие «первый этап». 
Интересно, что против этого п р е д 
л о ж е н и я выступали в о с н о в н о м 
члены ныне д е й с т в у ю щ е г о и, как 
отмечалось в ц е л о м ряде вы
ступлений, п о л ь з у ю щ е г о с я д о в е р и 
е м к о м м у н и с т о в партийного к о м и 
тета — к п р и м е р у , В. Н. Ш е л е г е 
д и н , Ф М Ф , В. И. Ильин, Р Ф Ф . . . ) . 
Таким о б р а з о м , к о н ф е р е н ц и я из 
«отчетно-выборной» м и г о м превра
тилась в «отчетную». Но и в этом 
качестве просуществовала минуту-
д р у г у ю . Тут ж е было выдвинуто 
п р е д л о ж е н и е , в и д и м о начинавшее 
у. м н о г и х делегатов вертеться на 
языке. Сформулировал ж е е г о п о -
в о е н н о м у к р а т к о и, несомненно, 
р е з о н н о член парткома А. Н. Во
лостнов, посчитавший целесообраз
н ы м и отчет партийного комитета 
не отрывать от п р о ц е д у р ы новых 
выборов, т. е . прервать работу 
к о н ф е р е н ц и и д о осени. 

Спедует заметить, . ч т о , такой 
п о в о р о т событий не явился н е п р е д -

1. Партийному комитету, партий
ным бюро подраздепеннй активно 
вести практическую работу в на-
правпеннн дальнейшей демократи
зации внутрипартийной жизнн. По
ручить делегатам отчетно-выбор
ной Ленинфадской областной кон
ференции и а с т о й ч т о добиваться 
включения в пакет предложений 
парторганизации к X X V I I I съезду 
К П С С предложений, ранее сфор-
м у т ф ( » а н н ы х в парторганизацим, 
и в особенности: 

— закрепления в Уставе К П С С 
необходимости оставления всей 
суммы партвзносов в распоряже
нии первичных организаций и ут
верждения сметы расходов руко
водящих комитетов всех уровней 
решениями организаций, которые 
объединяются соответствующим 
комитетом; 

— необходимости ежегодных 
отчетов партийных комитетов всех 
уровней на конференциях соответ
ствующих парторганизаций; 

— признания в документах 
Съезда возможности существова
ния в КПСС различных течений, 
платформ и т. п., при условии не 
создания ими параллельных руко
водящих органов; 

— закрепления возможности со
здания первичных парторг»1Изаф<й 
как по производственному, так 
и по территориальному признаку 
с предоставлением права членам 
КПСС работать как в одной из них, 
так и в обеих; 

— закрепления положення о 
возможности исключения члена 
КПСС из партии лишь при наличии 
решения об этом первичной орга
низации; 

— ограничения круга решений' 
рукоаодшцнх парткомов, обяза
тельных для е е первичных органи
заций, лишь программными и ус
тавными вопросами. 

2. Направить предложения, пере
численные в п. 2, в комиссию по 
подготовке Х Х У Ш съезда К П С С 
и поручить делегату сьезда 

с к а з у е м ы м — накануне н е к о т о р ы е 
парторганизации ( Ф Т К , Ф Э У П ) на 
своих собраниях именно это и 
предлагали. И дело не только 
в т о м , что действительно нелишне 
дождаться решений п р е д с т о я щ е г о 
в июле съезда партии, к о т о р ы й 
н е и з б е ж н о , надо полагать, о ф о р 
мит размежевание в КПСС и так 
или иначе приведет к и з р я д н о м у 
оттоку из ее р я д о в . С р о к п о л н о м о 
чий нынешнего парткома истекает 
только в о к т я б р е , недоверие 
е м у — во в с я к о м случае, о ф и ц и 
ально — эа полтора года не выра
жалось ни разу. 

Что ж е , решение о б отчетах 
и выборах в мае было ошибкой? 
В с п о м н и м : е щ е с п р о ш л о г о года 
к о м м у н и с т ы р е з к о критиковали о б 
к о м и его аппарат, добились п р о в е 
дения Л е н и н г р а д с к о й объединен
ной отчетно-выборной партконфе
ренции и кадровых п е р е м е н в ру
ководстве О К КПСС. Но в отличие 
от участников приснопамятного но
ябрьского митинга у С К К , не 
посчитали себя з а в е д о м о н е п о ф е -
ш и м ы м и в т о м , что творится с е 
годня в партии. Тогда и родилось 
п р е д л о ж е н и е о д о с р о ч н о м п р о в е 
дении отчетно-выборной кампании 
д о съезда не только «наверхум... 
В а к т о в о м ж е зале 30 мая, основа
тельно взвесив все «за» и «противм, 
сошлись на т о м , что п а р т к о м 
м о ж е т с п о к о й н о доработать в п р е -

т. А. А. Денисову добиваться их 
реализации. 

3. Партийному комитету все
мерно способствовать укреплению 
форм демократического самоуп
равления в вузе; рекомендовать 
коммунистам, участвующим в раз
работке проекта Устава ЛГТУ, со
хранить и развить лучшие демокра
тические традиции Л П И , в т о м 
числе и отраженные в недавно 
принятом У с т ^ е Л П И ; закрепить 
в новом Уставе принципы уни
верситетской автономии. Признать 
нецелесообразным дальнейшее 
обезличенное представительство 
парткома, партбюро в советах вуза 
и подразделеннй. 

4. Выступить в совете универси
тета с предложением безотлага
тельной разработки концепции де
ятельности вуза в условиях перехо
да к рыночным формам организа
ции экономики. Обратить при зтом 
особое вниманне на обеспечение 
социальной защищенности студен
тов, низкооплачиваемых работни
ков УВП и НИЧ, ветершюв-полн-
техников с низким уровнем пенсий. 

5. Парткому оказать содействие 
ректорату в организации работы по 
подготовке предложений в прези
дентскую программу развития вы
сшего образования в стране, в об
суждении их в коллективах кафедр 
и факультетов. 

6. Парткому свои отношения 
с возникающими п о л и т т е с к и м и 
и общественными организациями 
демократической ориентации стро
ить на основе равноправного парт
нерства с целью эффективного 
решения сложных социальных про
блем коллектива университета и 
общества. 

7. Поручить партийному комите
ту разработать и вынести ко второ
му этапу партконференции ЛГТУ 
вопрос о формировании и расходо
вании бюджета парторганизации, 
исходя из необходимости е е пере
хода к работе в условиях самофи
нансирования. 

ж н е м составе ( м е ж д у п р о ч и м , не 
п р о ш л о поставленное на голосова
ние право дать партийному к о м и 
тету «сократиться»— хотя 43 е г о 
члена, к о н е ч н о ж е , «перебор»; 
более т о г о , к о н ф е р е н ц и я о ф и ц и 
ально узаконила то, что в деятель
н о с т и - п а р т к о м а практикуется у ж е 
не один месяц — участие в заседа
ниях с правом р е ш а ю щ е г о голоса 
секретарей цеховых организаций). 
Так что решение делегатов, д у м а 
ется, будет воспринято членами 
КПСС с п о н и м а н и е м . 

На э т о м , собственно,' м о ж н о 
поставить т о ч к у . Под занавес р а б о 
ты своего «первого этапа» к о н ф е 
ренция приняла поздравительную 
т е л е г р а м м у в адрес Б. Н. Ельцина 
в связи с и з б р а н и е м е г о на пост 
Председателя Верховного Совета 
России (хотя к о е - к т о из ветеранов 
призывал «погодиты»— пусть, м о л , 
Борис Николаевич поработает, а 
там видно будет, поздравлять е г о 
или нет). 

Постановление к о н ф е р е н ц и и 
публикуется в этом ж е н о м е р е 
газеты. 

И последнее. Решением к о н ф е 
ренции п о л н о м о ч и я делегатов с о 
храняются и на ее «второй этап». 
Вместе с т е м цеховые организации 
вправе, если сочтут н е о б х о д и м ы м , 
вернуться к этому вопросу на своих 
собраниях. 

В. НЕВСКИЙ 

Ответ секретарю 

комитета ВЛКСМ 

Уважаемый Алексей Валенти
нович! 

Ваше открытое письмо («По
литехник» № 17.— РЕД.) огор
чило меня своей неконкретно
стью. В нем нет ответов на 
вопросы: 

/. Как вы оцениваете факт 
работы в городской избиратель
ной комиссии ректора Ю. С Ва
сильева без выдвижения коллек
тивом? 

2. Какова ваша роль в провале 
общеинституской программы 
«Здоровье студентов»? 

3. Прилично ли секретарю 
комитета ВЛКСМ, после того как 
собрание трудового коллектива 
института не поддержало его при 
выдвижении кандидатом в депу
таты Ленгорсовета, выдвигаться 
в другой органи.шции? 

Я бы рассматривал ваши рас
суждения п «черных кошках» как 
известный и отработанный аппа
ратчиками прием увести разговор 
в сторону, если бы не запомнил 
ваши конкретные ответы на кон
кретные вопросы на упомянутом 
выше собрании политехников в 
декабре 1989 года. Изложу их: 

Вопрос: Как вы относитесь 
к статье б-й Конституции СССР? 

Ваш ответ: Я против ее отме
ны. 

Вопрос: Сколько вы провели 
неофициальных встреч со сту
дентами в актовом зале для 
обсуждения учебных и бытовых 
нужд? 

Ваш ответ: Ни одной. 
Предлагаю вам перенести нашу 

дискуссию в стены актового зала 
на начало следующего учебного 
года с привлечением студентов. 

А. Д И О М И Д О В С К И Й 



ПОЛИТЕХНИК № 21 

Как расходовать фонд 
ХОЗРАСЧЕТНАЯ деятельность, как известно, предполагает 

появление прибыли и образование фондов. Одним из них 
является фонд научно-технического и социального развития 
(ФНТиСР), владельцем которого является хозрасчетное подраз
деление (ХП), имеющее собственный лицевой счет в НИЧ. 
Расходование этого фонда, как следует из его названия, может 
производиться в том числе и на социально-культурные мероприя
тия. Однако непосредственное осуществление этой деятельности 
должно регулироваться соответствующим положением. В настоя
щее время такое положение разработано профкомом института, 
согласовано с руководством НИЧ, одобрено на заседании ВСХП 
и принято профкомом 7 мая с. г. Текст его приводится ниже. 

Положение о порядке образования 

и расходования части ФНТиСР подразделений 

на социально-культурные мероприятия 
1. Основные направления 

расходования средств ФНТиСР 
подразделений на социально-
культурные мероприятия. 

1.1. Проведение о з д о р о в и 
тельных м е р о п р и я т и й , оплата 
м е д и ц и н с к о г о обслуживания, 
приобретение м е д и к а м е н т о в , 
приобретение путевок в д о м а 
отдыха, пансионаты, санатории, 
на туристские базы и м а р ш р у 
ты по территории Советского 
Союза, на экскурсии и путеше
ствия по местным маршрутам 
выходного дня. 

1.2. Проведение культурно-
просветительной и культурно-
спортивной работы, аренда 
спортивных площадок и залов. 

1.3. Расходы на удешевление 
стоимости питания в буфетах 
и столовых института. . 

1.4. Предоставление безвоз
м е з д н о й материальной п о м о 
щи для первоначального взноса 
собственных средств на к о о п е 
ративное и индивидуальное ж и 
лищное строительство, а также 
на частичное погашение к р е д и 
та, предоставленного на к о о п е 
ративное и индивидуальное ж и 
лищное строительство. 

1.5. Предоставление м о л о 
д ы м семьям беспроцентной 
ссуды на улучшение жилищных 
условий или обзаведение д о 
м а ш н и м хозяйством. 

1.6. Расходы на благотвори
тельные мероприятия. 

2. Расходы на материальную 
помощь, в т о м числе мало
обеспеченным с е м ь я м , на 
предоставление дополнительно 
оплачиваемых отпусков работ
никам, установление надбавок 
к пенсиям, выплату единовре
менных пособий у х о д я щ и м на 
пенсию ветеранам труда, опла
ту жилья, уменьшение п р о д о 
лжительности рабочего в р е м е 
ни для отдельных работников 
с учетом условий их труда 
и другие трудовые и социаль
но-бытовые льготы, носящие 
индивидуальный характер и 
приводящие к повышению лич
ных доходов работников, м о г у т 
быть произведены только из 
единого фонда оплаты труда. 

3. Выделение средств из 
ФНТиСР подразделений на со
циально-культурные м е р о п р и я 
тия осуществляется р е ш е н и е м 
т р у д о в о г о коллектива из обра
зованного в лицевом счете 
ФНТиСР подразделения на те
к у щ и й год в р а з м е р е д о 
30 процентов этого фонда. 

4. Расходование средств 
ФНТиСР подразделений на со
циально-культурные м е р о п р и я 
тия осуществляется по направ
лениям, п р е д у с м о т р е н н ы м в 
п. 1 настоящего Положения по 
смете расходов на год, утвер
ж д а е м о й р е ш е н и е м т р у д о в о г о 
коллектива подразделения. 
Расходование средств Ф Н Т и 
СР подразделений, выделенных 
на социально-культурн'ые м е 
роприятия, по д р у г и м направ
лениям не разрешается без 
соответствующего изменения 
сметы. 

Р а с х о д о в а н и е с р е д с т в 
ФНТиСР подразделений на со

циально-культурные м е р о п р и я 
тия не производится при о т р и 
цательном балансе лицевого 
счета подразделения. 

Сметы расходования средств 
ФНТиСР подразделений на со
циально-культурные м е р о п р и я 
тия в т е к у щ е м году с по
квартальной разбивкой финан
сирования предоставляются до 
15 марта т е к у щ е г о года в 
п р о ф к о м и НИЧ института за 
подписями администрации под
разделения, председателя со
вета т р у д о в о г о коллектива и 
п р о ф г р у п о р г а . Экземпляр с м е 
ты, предоставляемой в п р о ф 
к о м , визируется НИЧ. 

5. Учет и п о р я д о к расходова
ния средств ФНТиСР подразде
лений на социально-культурные 
мероприятия. 

5.1. Учет движения средств 
ФНТиСР подразделений п р о 
изводится на основе смет под
разделений по отдельным ли
цевым .счетам для к а ж д о г о 
подразделения бухгалтерией 
п р о ф к о м а . 

•5.2. Ежеквартально, д о 
15 числа последнего месяца 
квартала, бухгалтерия п р о ф к о 
ма составляет сводную заявку 
на перечисление средств 
ФНТиСР на социально-культур
ные м е р о п р и я т и я с расчетного 
счета института на расчетный 
счет п р о ф к о м а . Заявка состав
ляется на основе поквартальной 
разбивки смет подразделений. 
Перечисление средств на рас
четный счет п р о ф к о м а п р о 
изводится д о 10 числа первого 
месяца с л е д у ю щ е г о квартала. 

5.3. Расходование средств 
подразделениями осуществля
ется через расчетный счет 
п р о ф к о м а с полной или частич
ной оплатой. При этом предос
тавление работникам путевок 
в д о м а отдыха, санатории, 
пансионаты, на туристские базы 
и м а р ш р у т ы из средств 
ФНТиСР производится п р и м е 

нительно к действующему по
рядку и условиям выдачи путе
вок за счет средств государ
ственного социального страхо
вания, а путевок на экскурсии 
и путешествия по местным 
м а р ш р у т а м выходного дня — 
применительно к действующе
му порядку и условиям выдачи 
путевок за счет средств п р о ф 
с о ю з н о г о б ю д ж е т а , т. е. с о п 
латой из ФНТиСР 100 п р о 
центов, 70 или 50 процентов 
стоимости путевки. Ф о р м а о п 
латы определяется в соответ
с т в у ю щ е м представлении под
разделения, к о т о р о е подписы
вается администрацией под
разделения, председателем со
вета трудового коллектива и 
п р о ф г р у п о р г о м . 

При частичной оплате разни
ца в стоимости доплачивается 
наличными деньгами в бухгал
т е р и ю п р о ф к о м а по приходно
му о р д е р у или по ведомости. 

5.4. Оплата расходов из 
средств ФНТиСР м о ж е т осуще
ствляться в ф о р м е компенса
ции, полной или частичкой 
(в размерах, определенных в 
п.. 5.3), у ж е произведенных 
расходов в соответствии с 
представлением подразделе
ния по расходному о р д е р у или 
по ведомости. ' 

6. При перечислении средств 
ФНТиСР с расчетного счета 
института на расчетный счет 
п р о ф к о м а на очередной квар
тал НИЧ института представля
ет в п р о ф к о м сведения о б 
объеме перечислений с лице
вого счета к а ж д о г о подразде
ления для определения д о 
ходной части лицевых счетов 
социально-культурных м е р о п 
риятий подразделений на рас
четном счете п р о ф к о м а . 

7. Остаток средств ФНТиСР 
подразделений на социально-
культурные мероприятия по 
окончании года м о ж е т переда
ваться подразделению для об
разования ФНТиСР с л е д у ю щ е 
го года, либо остается на 
лицевом счете социально-куль
турных мероприятий подразде
ления и включается подразде
лениями в смету расходов на 
социально-культурные м е р о п 
риятия следующего года. 

8. Техническая и финансовая 
деятельность п р о ф к о м а инсти
тута по учету и расходованию 
средств ФНТиСР подразделе
ний на социально-культурные 
мероприятия обеспечивается 
НИЧ из централизованных фон
дов по согласованию с п р о ф к о 
м о м и ВСХП. 

9. Отчет по расходованию 
средств ФНТиСР подразделе
ний на социально-культурные 
мероприятия представляется 
п р о ф к о м о м для ВСХП на осно
вании первичных д о к у м е н т о в 
бухгалтерии п р о ф к о м а . 

ПРОФСОЮЗНЫЕ ЗАБОТЫ 

«Волга», видеомагнитофон, 
холодильник, компьютер... 

Приведенное положение разработано на основе перечисленных 
в нем нормативных документов, а также соответствующих 
положений ряда других вузов. Однако, учитывая отсутствие опыта 
такой работы и динамичное развитие различных сторон нашей 
жизни, данное Положение принято пока на 1990 г. и в дальней
шем, по-видимому, потребует уточнений и дополнений. 

В Положении следует отметить два основных момента. 
Первый — наличие сметы расходов, статьи которой должны 
соответствовать основным направлениям расходования средств 
ФНТиСР хозрасчетных подразделеннй на социально-культурные 
мероприятия, определенные в п. 1 Положения. Второй — 
осуществление расходов на социально-культурные мероприятия 
через бухгалтерию профкома, который взял на себя инициативу 
по организации и отладке этой деятельности. 

Каковы должны быть этапы такой работы со стороны Х П ! 
Первое — выделение соответствующих средств, определяемое 
п. 3. Положения. Второе — составление и утверждение сметы 
раходов на год с поквартальной разбивкой финансирования (п. 4). 
В документах, представляемых в профком от ХП, наличие 
подписи председателя совета трудового коллектива не требуется, 
если в ХП не образован такой совет. Организационно-техническая 
сторона рассматриваемой деятельности в настоящее время еще 
детально не разработана. Поэтому профком просит представите
лей подразделений с пони^^анием отнестись к этой стороне 
вопроса. Консультации по применению Положения можно 
получить в профкоме у казначея профкома С. В. Прусс-Жуков
ского и главного бухгалтера профкома Л. А. Новиковой. 

В заключение пожелаем вам удачной реализации социальных 
инициатив в ваших трудовых коллективах. 

С. ПРУСС-ЖУКОВСКИЙ, 
казначей профкома 

В СООТВЕТСТВИИ с По
становлением Совета Минис
тров СССР от 21 декабря 
1989 г. № 1119 и распоряже
нием Ленгорисполкома от 
15 марта 1990 года №,274 по 
решению исполкома Кали
нинского райсовета от 
10.05.90 г. № 414 ЛГТУ полу
чил следующие государствен
ные облигации беспроцентно
го займа:' 

а/м «Волга»— 1 шт. 
а/м ВАЗ-2108 — 2 шт. 
а/м ВАЗ-2109 — 1 шт. 
а/м ВАЗ-21090 — 1 шт. 
а/ «ЗАЗ-1102» «Таврия»— 

3 шт. 
а/м «Моск8ич-2142«— 

3 шт. 
Мотоцикл с коляской 

« И Ж » — 8 шт. 
Минитрактор — 1 шт. 
Стиральная машина «Вят

ка»— .1 шт. 
Холодильник «ЗИЛ»— 

1 шт. 
Холодильник «Бирюса»— 

7 шт. 
Холодильник «Минск»— 

2 шт. 
Печь СВЧ — 12 шт. 
Швейная машина — 37 шт. 
В и д е о м а г н и т о ф о н — 

58 шт. 
Телевизор с цветным изо

бражением — 199 шт. 
Бытовой компьютер — 

58 шт. 
Облигации государствен

ных целевых беспроцентных 
займов выпускаются досто
инством, равным цене со
ответству юш^его товара с ука
занием наименования товара. 

Доход по облигациям це
левых займов не выплачива
ется. Облигации являются 
ценными именными бумага
ми и продаются населению 
по решению трудовых кол
лективов, предприятий, орга
низаций и учреждений. 

Выдача товара по облига
циям будет производиться 
в 1993 году. Владелец обли
гации имеет право сдать ее 
обратно в Сбербанк для по
лучения нарицательной стои
мости, предъявив справку, 
что трудовой коллектив по
ставлен в известность о про
даже облигации. Облигации 
могут быть перераспределены 
другому лицу, работающему 
на данном предприятии, при 
этом фамилия, имя, отчество 
нового владельца облигации 
указывается на оборотной 
стороне облигации. 

Продаваться облигации бу
дут в Сбербанке по спискам, 
полученным от предприятий. 
В списках указываются ра
ботники трудовых коллекти
вов с указанием данных их 
паспорта, наименование при
обретаемых по облигациям 
товаров и очередность их 
выдачи. 

Желающие приобрести об
лигации должны подать за
явление в профбюро своего 
подразделения с конкретным 
указанием наименования то
вара. 

Н. МОРОЗОВА. 
зам. председателя 

профкома 

КВП придет на помощь 
ПРИ ПРОФСОЮЗНОМ комитете сотрудииков ву.за вот 

уже много лет существует касса взаимопомощи (КВП). 
КВП является добровольной организацией членов профес
сионального союза для оказания взаимной товарищеской 
материальной помощи. КВП выдает своим членам краткос
рочные и долгосрочные ссуды. 

Членом кассы взаимопощи может стать любой члеи 
профорганизации сотрудников ЛГТУ: работающий сотруд
ник, неработающий пенсионер или женщина, временно 
прекратившая работу в связи с воспитанием детей. 

Для вступления в КВП член профсоюза подает об этом 
заявление в правление КВП (к. 253, I корпус, Елена 
Васильевна Лебедева, тел. 552-66-51), которое рассматри
вается в течение 10 дней со дня подачи. 

Вновь принятый член КВП уплачивает вступительный 
взнос в размере 0,5 процента своего месячного заработка 
и получает членскую книжку установленного образца. 

Член КВП обязан ежемесячно уплачивать членские 
взносы в размере 1 процента месячного заработка 
и возвращать в установленный срок (до 10 месяцев) 
полученные ссуды. 

Выбытие из членов КВП происходит по личному 
желанию члена кассы, при этом ему возвращаются 
внесённые им членские взносы за вычетом числящейся за 
ним задолженности по ссудам. 

Долгосрочные ссуды выдаются членам КВП, которые 
состоят в ней более 3 месяцев и не имеют задолженности 
по членским взносам. Эта выдача производится по 
решению правления кассы на основании письменного 
заявления в срок не позднее 5 дней со дня подачи 
заявления. 

Краткосрочные ссуды выдаются с разрешения председа
теля правления на срок до очередного получения зарплаты. 

В связи с необходимостью приобретения дорогостоящих 
вещей, оплаты садовых расходов и другим внезапным 
тратам незаменимой оказывается касса взаимопомощи. 
Вступайте в ее члены, не пожалеете! 

Н. К Р А Ю Х И Н , 
член лресс-групы профкома сотрудников, 

Е. ЛЕБЕДЕВА, 
бухгалтер кассы взаимопомощи 



ПОЛИТЕХНИК №21 

ЧСФР: после | 
«бархатной» революции | Профессор Карпенко 

ШТРИХИ к ПОРТРЕТУ ГРАЖДАНИНА, УЧЕНОГО, ПЕДАГОГА 

(Окончание. Начало в «Политехнике» № 20) 

(Окончание. Начало в «Политехнике» № 1 6 и 19) 
...ТАК с чего же начинает буду

щий предприниматель! О пробле
мах Яна Годра, приятеля моей 
чешской подруги, я узнала нз ее 
письма. Ярка просила всеми прав
дами и неправдами достать для 
Яна таксометр. Тот самый, который 
в государственных такси жадными 
щелчками съедает наши рубли. 
Дело в том, что Ян решил вступить 
в союз частных таксистов, но закон
ное право на извоз он мог полу
чить только имея счетчик. Купить 
он не мог, так как чехословацкие 
предприятия их не производят. 
Выход в таких случаях один — 
заказать друзьям в Австрии, По
льше или в СССР. Не знаю, где как, 
но в Ленинграде «достать» таксо
метр я почти отчаялась (в магазине 
их, естественно, не продают). Но... 
благословенный «черный рынок»! 

Два похода в Девяткино — и в 
солнечный воскресный день, в тол
пе, в отсутствие милиции и прочих 
любопытных (все что-то продают, 
покупают, никому ни до кого нет 
дела, у всех свой «бизнес»), сомни
тельный тип вручил нужную мне 
вещь, предварительно соскоблив 
государственный номер. Была ли 
это контрабанда! Во всяком случае, 
знакомый таможенник уверил: 
«Все что не запрещено, то разре
шено». Все же я вздохнула с облег
чением, когда на границе не стали 
рыться в моей сумке. 

Но мои волнения ничто в сравне
нии с ликующим счастьем Яна — 
ему я, можно сказать,-дала путевку 
в достойную жизнь. 

Он садится в свое желтую ма
шину (цвет зтот обязателен) с 
крупными буквамМ^ нз крыше 
«ТАХ1» и натягивает яркие перчат
ки. 

— А это зачем! 
Ян хохочет. 
— Видишь, и ты не удержалась, 

спросила. Даже самый угрюмый 
пассажир не выдерживает, задает 
тот же вопрос. Все очень просто — 
ради... вопроса «зачем!». Как на
чало разговора. Психология! Кста
ти, меня этому научили на психоло
гическом факультете, который я 
сейчас усердно посещаю. Если уж 
браться за дело — то основатель
но. 

— Ты теперь и пассажиров ви
дишь насквозь! 

— Во всяком случае, делаю вид, 
что не замечаю среднего возраста 
супружескую пару. Знаю, сверху 
не дадут ни кроны. 

— А сколько ты зарабатываешь 
в месяц! 

Ян чуть занервничал. В конце 
концов я получила два разных 
ответа —«для прессы» и правди
вый. Формально из 7280 крон (тот 
минимум, который он должен за
работать) 3180 идет в карман 
государства, часть — на бензин, об
служивание, страхование. Остается 
чистого дохода 900 крон. Но это 
официальная арифметика. На са
мом деле за последние четырнад
цать дней он заработал 5000. 
В сравнении с профессионалами 
это немного, но «эту мафию не 
переплюнуть. Иностранцы, интер
девочки на Вацлавской площади — 
публика профип. 

Правда, Ян нашел богатеньких. 
Ради них он лишние пару часов 
готов простоять у ночного ресто
ранчика на' окраине Праги. Под 
утро, когда он возвращается к 
жене и детям, у него чуть дрожат 
руки и слезятся от бессонницы 

' глаза. Норму — четыре с полови
ной часа — он перекрывает с лих
вой в два-три раза. Но отоспаться 
нет времени. Днем Ян идет на 
службу — воспитателем в школу. 
За свои 33 года он успел порабо
тать военным врачом, закончить 
педагогический институт. Социаль

ный статус сына тешил самолюбие 
родителей. Сегодня отец не может 
понять Яна с его «жаждой обога
щения» и постоянно с ним ссо
рится. Ян надеется, что все в конце 
концов утрясется — время диктует 
свои правила игры. И то, что было 
неприемлемо для старших в при
нципе, становится повседневной 
обыденностью для молодых. Нор
ма — два года ожидания на право 
подзаработать. Норма — из 
300 мест 250 — по знакомству. 
Норма — деньги в носок, ме
лочь — в кошелек, от греха по
дальше. Норма — сигареты, вино 
в багажнике — на продажу. «Я про
сто подчиняюсь правилам игры». 

и вдруг -;- в конце разговора: 
нЯ не авантюрист, госслужбу бро
сать не собираюсь». '' 

Неуверенность в завтрашнем дне 
порождает беспокойство и страх 
у многих. Хотя, как я уже писала, 
на первый взгляд все «тип-топ». 
Магазины полны, люди на улицах 
улыбаются. Но разговоришься — 
и радужная картина начинает тус
кнеть. 

В поезде я ехала с нашим 
военным советников, который с 
уверенностью утверждал, что меж
национальных разногласий в ЧСФР 
не существует. Но свежи еще 
в памяти бурные дебаты по поводу 
названия республики. Да и моя 
подруга не решается официально 
зарегистрировать брак со своим 
любимым, так как он словак по 
национальности, боится, что не 
найдет работу в Праге. Так и чеп-
ночат между двумя столицами раз 
в неделю. 

Как и ее коллега Володя Ам-
брос, Ярослава — член Компартии 
ЧСФР. Оба работают в м е ж д у н а 
родной редакции ЧТК. 

— Я вступил в партию созна
тельно в 1984 году, закончив 
Московский институт иностранных 
языков, отслужив в армии, порабо
тав в ЧТК. Так что «розовые очки» 
давно спали. Знап, что в верхних 
эшелонах власти не все в |^орядке 
и ухо следует держать востро. 
Видел, насколько непорядочен наш 
бывший директор. Но истинного 
размера коррупции не представ
лял. Чаще все же встречался 
с порядочными людьми. Если со
всем честно — членство давало 
предпосылки дпя будущей карь
еры. Я поехал корреспондентом 
в Афганистан. Понял, что ваших не 
очень-то там ждали, но... «Братская 
дружба народов». Двойная бухгал-. 
терпя: положительное в газеты, 
негатив'—для служебного пользо
вания. 

— Ты не боишься, что коммуни
стов попросят из ЧТК! 

— Нынешний директор, бывший 
диссидент, истопник, теперь — ак
тивист Гражданского форума, заве
рил, что тех, кто не сотрудничал 
с госбезопасностью, а просто «ша
гал в ногу», нет причин увольнять. 
При условии, конечно, что они 
справятся с новыми условиями ра
боты. 

— Почему бы не сделать проще: 
подать заявление о выходе! 

— Для себя я решил, что это не 
та партия, которая меня сейчас 
устраивает. Но я выжидаю. Сдать 
билет можно всегда. Я не хочу 
сказать — мол, за меня разберут
ся, а я останусь пай-мальчиком. Но 
и не хочу чувствовать себя крысой, 
бегущей с тонущего корабля. И все 
же есть идеалы, за которые стоит 
бороться. Только понял, что не 
обязательно при этом состоять 
в политической организации. Уж 
коли выйду из рядов компартии, то 
ни в какую больше не вступлю. 
Хватит... 

С. СИДОРОВА 
ПРАГА—ЛЕНИНГРАД 

...ПОЛНОСТЬЮ отрицалась 
необходимость п р о г н о з и р о в а 
ния в условиях господства об
щегосударственного планиро
вания. Из учебных планов э к о 
номических вузов стали выбра
сывать курсы статистики. 
С д р у г о й стороны, п о д влия
нием с т а л и н с к о й ' о о л и т и к и не
к о т о р ы е теоретики политиче
с к о й э к о н о м и и п о д д е р ж а л и те
о р и ю отмираА1я статистики как 
науки в период «успешного 
строительства социализма», 
объявили применение матема
тических методов для анализа 
и научного управления э к о н о 
м и ч е с к о й и социальной ж и з н и 
в стране строящегося социа
лизма о ш и б о ч н ы м , а математи
ч е с к у ю статистику — б у р ж у а з 
ной наукой. 

Блестящие т р у д ы всемирно 
известного ученого А. А. Чуп
рова, творчески развившего 
знаменитую р у с с к у ю школу 
математической статистики 
П. Л . Чебышева, А. И. Ляпунова 
в области э к о н о м и к и и с о ц и 
ально-экономических явлений 
в обществе, были признаны 
б у р ж у а з н ы м и и ошибочными. 

В этих условиях Б. И. Кар
п е н к о был о д н и м из немногих, 
кто, развивая идеи А. А, Чуп
рова, б е с к о м п р о м и с с н о отстаи
вал разработанные математи-
ко-статистические м е т о д ы п р и 
менительно к э к о н о м и к е . 
В 1936 г. он представил к пе
чати курс математической ста
тистики о б ъ е м о м 35 печатных 
листов. Профессор В. С. Яс-
т р е м с к и й , к о т о р ы й решал во
прос о его выходе в свет, 
потребовал от Бориса Иванови
ча, чтобы он склонился к его 
т о ч к е зрения и признал т е о р и ю 
«отмирания статистики» в с о ц и 
алистическом обществе, но тот 
отказался. В результате за свои 
«вражеские» выступления в 
1938 году Б. И. К а р п е н к о был 
арестован и сослан в лагерь. 
Будучи в заключении, п р о д о 
лжал работать над философ
с к и м и и э к о н о м и ч е с к и м и п р о 
блемами математической ста
тистики. В п е р и о д пребывания 
Б. И. К а р п е н к о в заключении 
и на поселении о т к р ы т о и 
тайно его поддерживали к р у п 
ные ученые, у ч е н и к и и р о д 
ственники. Длительную пере
писку с Борисом Ивановичем 
вели академики В. С. Немчинов 
и 3. Г. Ф р е н к е л ь . А к а д е м и к 
С. Г. Струмилин (заместитель 
председателя Госплана СССР 
п р и В. И. Ленине и р е к о м е н д о 
ванный им на этот пост), воспи
танник э к о н о м и ч е с к о г о факуль
тета ЛПИ, переписывался и п о 
сылал в Печору оттиски своих 
опубликованных работ. Все эти 
л ю д и поддерживали его м о 
рально, питали духовно, п о м о 
гали ему мужественно п е р е н о 
сить тяжелые испытания ла
г е р н о й ж и з н и , у п о р н о зани
маться научной работой. 

После освобождения в 
1943 г. Борис Иванович заведо
вал кафедрой э к о н о м и ч е с к о й 
географии в К у й б ы ш е в с к о м 
плановом институте, а в 1948— 
1949 гг. работал в Л е н и н г р а д 
с к о м НИИ к о м м у н а л ь н о г о хо
зяйства. 

Как известно, в 1948 г о д у на 
сессии ВАСХНИЛ Т. Д . Л ы с е н к о 
в своем докладе, направлен
н о м Г^отив я к о б ы б у р ж у а з н о 
сти и лженаучного «менде
лизма-морганизма», отрицав
шего научную генетику и дар
винизм, встретил о т к р ы т о е воз
р а ж е н и е академика В. С. Не
мчинова, к р у п н о г о экономиста, 
известного статистика. В. С. Не
мчинов (впоследствии лауреат 

Л е н и н с к о й п р е м и и ) в своем 
выступлении показал, что за
к о н ы генетики, открытые уче
ным-монахом М е н д е л е м , о п и 
раются на г р о м а д н у ю статисти
ч е с к у ю и н ф о р м а ц и ю и по
лностью п о д т в е р ж д а ю т м е т о 
д о л о г и ю математической ста
тистики. В. С. Немчинов был 
в с к о р е снят с занимаемой д о 
лжности. ^ 
/ В борьбе с так называемым 
к о с м о п о л и т и з м о м и субъекти
в и з м о м в этот п е р и о д вся 
теория к о р р е л я ц и и была объ
явлена «буржуазной /^женау-
кой», а к р у п н е й ш и е ученые 
начала XX века в области мате
м а т и ч е с к о й с т а т и с т и к и 
А. А. Чупров, его ученик 
Б. И. К а р п е н к о и д р у г и е были 
причислены к б у р ж у а з н ы м уче
н ы м . Несмотря > на т а к у ю 
оценку трудов Б. И. К а р п е н к о 
и последовавший за этим отказ 
от публикаций его учебника по 
статистике для вузов, он п р о 
должал публичные выступле
ния против статистиков-догма
тиков, доказывавших классовый 
характер науки о статистике, 
п р и м е н е н и е математических 
статистических м е т о д о в в э к о 
н о м и к е как лженауку. Но под
линная наука о статистике по
пала в невежественные р у к и . 
Работники-ортодоксы ЦСУ 
СССР и ж у р н а л «Вестник стати
стики» вели направляемые ими 
« д и с к у с с и и » , п р о д о л ж а л и 
шельмовать «инакомыслящих» 
ученых-статистиков, признавав
ших к о р р е л я ц и ю и дисперсный 
анализ. Д л я характеристики та
ких «дискуссий» т о г о времени 
и занимаемой в них позиции 
разными учеными о п р е д м е т е 
э к о н о м и ч е с к о й и математиче
с к о й статистики п р и в е д е м эпи
з о д из воспоминаний профес
сора М . М . Юзбашева, ученика 
Б. И. К а р п е н к о . 

В 1948 году перед студен
тами статистического отделе
ния ЛГУ Борис Иванович высту
пил с д о к л а д о м . О н изло>й1ил 
основные статистические п р о 
б л е м ы своего времени и разъ
яснил о г р о м н о е значение тру
дов А. А. Чупрова для развития 
статистики, особенно теории 
к о р р е л я ц и и , у б е ж д е н н о и на
стойчиво, несмотря на в о з м о ж 
ные для него т я ж к и е послед
ствия. Присутствовавший на 
этом докладе профессор 
Л . В. Некраш, читавший курс 
статистики в Университете, 
п р е д л о ж и л признать взгляды 
А. А. Чупрова (будучи е г о 
у ч е н и к о м ) , к о т о р ы е он разде
лял и развивал, б у р ж у а з н ы м и , 
и т р у д ы е г о в р е д н ы м и (что 
в п р о ч е м , не спасло Л . В. Не-
краша от репрессии в т о м ж е 
году). О г о р ч е н н ы й трусостью 
ученика А. А. Чупрова и неве
ж е с т в о м студентов, п о д д е р 
жавших Некраша, Б. И. Кар
пенко покинул а у д и т о р и ю . 

В 1949 году Б. И. К а р п е н к о 
был вторично арестован. Осво
б о ж д е н полностью и реабили
тирован в 1955 году после 
разоблачения культа личности 
Сталина. Эти шесть лет Борис 
Иванович трудился, вновь п р о 
должая научную работу в усло
виях лагерной ж и з н и , творче
с к и развивал новые математи
ческие статистические м е т о д ы 
в э к о н о м и к е и социальной об
ласти, п р о д о л ж а я самоотвер
ж е н н о отстаивать научные д о 
стижения этой ш к о л ы . 

Наиболее п л о д о т в о р н ы м пе
р и о д о м научной деятельности 
Б. И. К а р п е н к о являются по
следние 20 лет его ж и з н и . 
Исследования этого периода 
посвящены о б щ е м е т о д о л о г и ч е 

с к и м вопросам теории стати
стики, преимущественно индек
сам, статистической законо
м е р н о с т и , закону больших чи
сел. Этот период завершился 
после многолетних исследова
ний успешной защитой в 
1968 году д о к т о р с к о й диссер
тации, получившей в ы с о к у ю 
оценку академиков А. Г. Анаг-
бегяна и С. Г. Струмилина, 
профессоров В. В. Новожилова, 
А. Г1. Вайнштейна, П. П. Мас
лова и других крупнейших 
ученых — экономистов и стати
стиков. 

В 1965 году Б. И. К а р п е н к о 
выступает на 35-й сессии М е ж 
д у н а р о д н о г о статистического 
института с д о к л а д о м о п р и 
чинности и законе больших 
чисел. Этот доклад вызвал 
большой резонанс и сделал 
имя Б. И. Карпенко популяр
ным среди ученых-статистиков 
за р у б е ж о м . 

Еще в 1947 г. Б. И. Карпенко 
начал заниматься подготовкой 
т р е х т о м н о г о собрания сочине
ний А. А. Чупрова. М н о г о лет 
он настойчиво обивал парадные 
подъезды б ю р о к р а т о в от ЦСУ, 
Минвуза СССР, издательства 
и наконец совместно с профес
с о р о м Н. С. Четвериковым, 
у ч е н и к о м А. А. Чупрова, д о 
бился издания в 1959— 
1960 гг. 

М о и частые встречи с Бори
с о м Ивановичем оставили о 
н е м впечатление как об истин
н о м интеллигенте в полном 
смысле этого слова. Жизнь 
научила его быть с д е р ж а н н ы м , 
терпеливо выслушивать о п п о 
нента. В сзоих речах и докла
дах крайне р е д к о применял 
иностранные термины, говорил 
просто, доходчиво, логично и 
вместе с т е м убедительно. За
мечательно то, что несмотря на 
тяжелые испытания, выпавшие 
на его д о л ю в п е р и о д сталин
с к о г о р е ж и м а , Борис Иванович 
сохранил лучшие человеческие 
качества; честность, прямоту, 
бескомпромиссность и д о б р о -
ту-

Трудио дать к р а т к у ю харак
теристику содержания науч
н о г о наследства Б. И. Карпенко 
за период всей его м н о г о 
летней деятельности. Д л я это- ' 
го, на наш взгляд, необходимо 
написать обстоятельную м о н о г 
рафию, посвященную его тру
д а м . 

Отрадно отметить, что изда
тельство «Финансы и статисти
ка» объявило об издании серии 
«Статистическое наследство». 
В эту с е р и ю планируется вклю
чить избранные труды 
А. А. Чупрова и его учени
ков — Н. С. Четверикова и 
Б. И. Карпенко. 

«В нашем отечестве, где 
стоит задача перестройки 
ж и з н и на разумных началах, 
требуется творчество на каж
д о м ш а г у , — писал Борис Ива
нович р о д н ы м . — Великие от
крытия делаются обычно в 
итоге длительных опытов, по
пыток. Никогда в м и р е не 
творились столь великие дела, 
как ныне, никогда не ставились 
ш и р о к и е цели перестройки об
щества, общественной ж и з н и 
на началах разума». 

Надо быть человеком несги
баемой воли, чтобы в столь 
трудных условиях научного 
творчества, в каких протекала 
ж и з н ь Б. И. К а р п е н к о , думать 
о науке и творить ее для 
общества. 

Е. КАРЛИК, 
профессор, д. э. н. 
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ФИЗКУЛЬТУРА и СПОРТ 

Каким быть бассейну? 

Там, за океаном 
ЛЕЧАТСЯ НАШИ СООТЕЧЕСТВЕННИКИ. 

ТРИ ГОДА назад бассейн 
института, построенный силами 
сотрудников и студентов в 
1963—1964 гг., угнетал своей 
неустроеннностью. Сплошнные 
протечки, падающие куски шту
катурки, полностью прогнившие 
перекрытия и проржавевшие ком
муникации свидетельствовали о 
варварском отношении к его 
эксплуатации. 

Сегодня бассейн, его основ
ные объекты, агрегаты и подсо
бные помещения почти отвечают 
требованиям современных спор
тивных сооружений такого 
профиля. В процессе Эксплуата
ции бассейна продолжались ра
боты по оборудованию новой 
хлораторной и коагулянской, 
завершена реконструкция балко
на и трибун, приобретены новые 
специальные снаряды для трена
жерного зала и зала общей 
физической подготовки. 

Более года после капитально
го ремонта бассейн работает без 
аварий и остановок. Полным 
ходом идет учебная, спортивно-
массовая и физкультурно-оздо
ровительная работа. Сотрудники 
бассейна и пр11ватные тренеры-
преподаватели проводят обуче
ние детей плаванию, обеспечива
ют подготовку и сда«^ норм 
комплекса ГТО, руководят ле
чебными занятиями студентов 
и сотрудников, отдыхающих в 
профилактории. 

В этом учебном году плановы
ми занятиями по плаванию было 
охвачено более 1500 студентов. 
Учебная работа проводилась по 
новой экспериментальной про
грамме: специализация по пла
ванию планировалась как на 
младших, так и на старших 
курсах, с обязательной сдачей 
зачетов в конце семестров; со 
студентами, не умеющими пла
вать, проводился полный курс 
обучения; студенты с нарушени
ем опорно-двигательного аппа
рата занимались в спещтальных 
лечебных группах. Для всех 
остальных студентов организо
ван курс подготовки и сдачи 
норм комплекса ГТО. 

Спортивная работа со сту
дентами осуществляется по ли
нии сборных команд института 
по плаванию, водному поло, 
многоборью ГТО, триатлону. 
В феврале по ини1:д<ативе препо
давателей отделения плавания 
впервые были проведены со
ревнования на приз памяти 
рекордсмена и мастера спорта 
СССР преподавателя-политехни
ка М. Г. Шулешко. Памятный 
переходящий кубок выиграли 
пловцы-брассисты ЭнМФ. 

Регулярные тренировки, орга
низованные для сборной со
трудников (тренер В. И. Смир
нов), позволяют поддерживать 
высокую спортивную форму на
шим неувядающим ^по6ителям 
спорта. Мужская сборная плов
цов-сотрудников успешно сра
жалась в интереснейших инсти
тутских соревнованиях — кубок 
эстафетного, плавания. Хотя по
ловине членов команды — за 
сорок, она показала второе вре
мя, немного уступив команде-
победительнице — сборной сту
дентов ЭнМФ. В этом году 
команда сотрудников стала чем
пионом города, опередив очень 
сильных соперников — сборные 
ЛИАПа и ЛГУ. Все три призо
вых места в личном первенстве 
заняли наши молодые сотрудни
ки И. Поляков, А. Зайцев, 

А. Мироновский. Чемпионами 
города в старшей возрастной 
группе стали Ю. Бочаров и 
А. Новицкий. 

Почти вся свободная от учеб
ной и спортивной работы вода 
была предоставлена для обуче
ния плаванию и для физкуль
турно-оздоровительной работы 
со студентами, сотрудниками, их 
детьми и членами семей со
трудников. 

В текущем году занималось 
124 детские группы с охватом 
2280 человек и 197 взрослых 
(почти 400 чел.);. Наряду с этим 
продолжались занятия в инсти
тутском клубе любителей плава
ния, в группах ОСВОДа и ДО
СААФ по подготовке спещ!али-
стов спасательного дела и спор
тсменов-аквалангистов, оздоро
вительного и лечебного плава
ния, отдыхающих в профилакто
рии, с арендаторами. 

Теперь о наших проблемах. 
Ежедневная загруженность бас
сейна составляла более 700 чел., 
что примерно соответствует нор
ме пропускной способности на
шего комплекса. Наполняемость 
же групп оздоровительного пла
вания была сверхмаксимальной. 
Тренеры-преподаватели и обслу
живающий персонал неоднок
ратно высказывали критические 
замечания в адрес профсоюзно
го комитета института, который 
своим постановлением от 8 ян
варя 1990 г. увеличил норма
тивную численность оздорови
тельных групп с 16 до 20 чело
век. Следует отметить, что 
подобное решение профкома не 
только идет вразрез с поста
новлением Госкомспорта СССР 
(от 4 апреля 1988 г.), но 
и дополнительно увеличивает 
нагрузку уже в достаточной 
мере перегруженных сотрудни
ков бассейна. Согласно планово-

расчетным нормам бассейн до
лжен работать 12 часов в сутки, 
сейчас же он работает 16,5 часа. 
Сверхурочное время его работы 
не оплачивается и не предусмат
ривается существующим штат
ным расписайием, которое было 
разработано и утверждено более 
10 лет назад для бассейна 
б-й категории. 

Сотрудники нашего бассейна, 
а их 43, получают мизерную 
зарплату — от 70 до 100 рублей. 
Трудятся они в условиях повы
шенной температуры и влажно
сти, в вечернее и ночное время, 
в праздничные и воскресные 
дни. Уборщицы, гардеробщицы, 
контролеры и особенно тренеры-
преподаватели, лаборанты и хло-
раторщицы постоянно вдыхают 
пары хлора сверх нормы в 7— 
3 раз, не получая никаких 
надбавок к зарплате. Подобного 
положения нет ни в одном 
бассейне города. 

В декабре 1988 г. кафедра 
физического воспитания пред
ставила в ректорат предложения 
по изменению штатного распи
сания и переводе плавательного 
бассейна на новые условия хо
зяйствования. Мы получили под
держку, подготовили проекты 
соответствующих документов и 
готовы их обсудить. 

и последнее. В порядке экспе
римента вводится для студентов, 
сотрудников и членов их семей 
система разовых пропусков (та
лонов) на посещение бассейна; 
стоимость одного талона для 
взрослых 60 коп., для студентов 
и детей —35 коп. за одно заня
тие. 

Приглашаем всех желающих 
посетить и отдохнуть в бассейне 
в эти июньские дни. ' 

А. ТИХОНОВ, 
зав. плавательным 

бассейном 

В ПОСЛЕДНЕЕ время в со
ветских средствах массовой ин
формации появйпись сообще
ния о том, что Куба приняла 
решение сказать медицинскую 
помощь большой группе со
ветских граждан: ветеранам 
войны в Афганистане и детям, 
пострадавшим во время черно
быльской аварии. 

Наш общественный коррес
пондент К. Михайлов встре
тился с Генеральным консулом 
Республики Куба в Ленинграде 
т о в ^ и щ е м Рафаэлем Суаре-
сом ТАБАРЕСОМ и попросил 
его ответить на ряд вопросов. 

— Каковы первые результа
ты лечения тех, кто стал инва
лидом во время войны в Афга
нистане, и как планируется 
продолжить эту работу в буду
щ е м ! 

— На Кубу в начале 1990 г о 
да прибыло для лечения 14 во
инов-афганцев, в основном — 
с болезнью ног. После несколь
ких месяцев лечения большин
ство из них стало ходить, 
некоторые уехали д о м о й . 

Взвесив свои возможности, 
кубинское правительство выра
зило готовность е ж е г о д н о п р и 
нимать для лечения до 600 че
ловек. Специально для них 
выделены места в лучших гос
питалях Кубы — например, 
108 мест в госпитале Ф р а м 
Пане в Гаване. Каждый со
ветский пациент, приехавший 
на Кубу, получит бесплатное 
лечение на уровне лучших 
мировых стандартов. Будем 
надеяться, что среди них будут 
те, кто сейчас находится в 
больницах и клиниках Л е н и н 
града. Насколько м н е известно, 
только дорога полностью опла
чивается советской стороной. 

— Достижения кубинского 
здравоохранения признаны во 
всем мире. М о ж н о ли считать, 
что это связано с тем внимани
ем, которое уделяется этому 
вопросу руководством! 

— Д а , такое мнение будет 
вполне оправданным. Товарищ 
Фидель Кастро неоднократно 
говорил, что одно из главных 

достижений революционной 
Кубы — это общедоступное о б 
разование и здравоохранение. 
Ф . Кастро — человек, к о м п е 
тентный в вопросах здраво
охранения, хотя он по образо
ванию юрист. Не случайно, что 
многие идеи в области здраво
охранения принадлежат лично 
е м у . В частности, он сам зани
мается проблемами престаре
лых. 

— Разрешите перейти к про
блеме детей, пострад^ших от 
чернобыльской аварии. Я знаю, 
что н здесь Куба не стоит 
в стороне... 

— Наша республика вырази
ла готовность принять на лече
ние д о 10000 советских детей. 
Первая группа в составе 
138 детей с Украины у ж е 
прибыла на Кубу (в основном 
вместе с матерями). Была раз
работана специальная п р о г р а м 
ма лечения в госпиталях и по
следующей реабилитации в 
детских санаториях. У ж е сейчас 
в госпиталях выделено более 
470 мест, а 6 групп кубинских 
специалистов проводят диагно
стику и отбирают будущих 
пациентов на Украине и в Бело
руссии. 

В заключение товарищ Рафа
эль Суарес Табарес подчер
кнул, что Куба готова сотруд
ничать с советскими медиками 
также в области стоматологии 
и других самых передовых 
отраслях медицины. Он 
отметил, что успехи, достигну
тые в некоторых областях, 
обусловлены помощью брат
ских со14иалистических стран, 
но главный залог успеха — 
упорство и настойчивость са
мих кубинцев. На вопрос о том, 
где учились кубинские врачи. 
Генеральный консул ответил, 
коротко: «На Кубея. 

Мой собеседник выразил на
дежду, что такое советско-
кубинское сотрудничество в 
области медицины и фармако
логии будет способствовать 
быстрейшему решению тех 
лроблем, которые стоят перед 
советской медициной. 

Хотите верьте, хотите нет. 
Кто ищет смерти — живет сто лет. 
Себе не в рси)ость. 
Другим назло 
Пусть шепчут в спину — 
Не повезло. 
Мы вне закона, нам плевать. 
Идем куда глаза глядят. 
Живем как хочется. 
А чаще — как попало, 
Но лучше б нам не воевать, 
Пусть мамы за детьми глядят. 
Пока на головы ничто 
К нам не упало. 
Скорей от злобы кровь остынь. 
Хоть воскресения мы не ждем. 
Все те, кто так 
И не одел из «цинка* фрак. 
В песках расплавленных пустынь 
И в топях джунглей, под дождем 
Слал нам забаву-смерть 
Двуногий зверь — наш враг. 
С присяги в рай кто не попал. 
Тех в кронах пальм 
Крестил напалм — 
Штабные крысы! Да хранил нас б<и\ 
Из братских вышедших могил 
Не надо прочищать мозги 
Про ваш интернациональный долг! 
Нас, необстрелянных птенцов. 
Там обучили убивать. 
Мы ни на что другое не пригодны. 
С благословения отцов 
Был сдан экзамен — выживать. 
Мы будем жить теперь... 
Как нам угодно. 

Приказ без пламенных речей 
«Афганцем» забивал лицо. 
Смерч обреченности 
У самых ног кружил. 
И мы омочили» басмачей... 
В снах приходящих мертвецов 
Нам не отбить 
За всю оставшуюся жизнь. 
И кто там знает, чго к чему. 
Последний отстрелив патрон. 
Как в судороге, палец 
Рвет курок. 
Не удивляюсь ничему — 
На эшафот или на трон. 
Мне резал шею шелковый 
Шнурок. 
Лупил нас всех свинцовый град. 
Топил в крови наемный взвод, 
И выли пули песню смерти 
В ритме вальса. 
Мы проскочили этот АД, 
Кошмар и бред и стали вог 
Уже давно глядеть на жизнь 
Сквозь пальцы. 
А на льготы пьяный смех калек 
Бегущих от своих «шизов>, 
В воепкпмат швырнув 
Отборный мат. 
Кто дома через много лет 
В ночи от скрипа тормозов 
Слетает на пол, шаря автомат. 
Хотите верьте, хотите нет... 
Кто ищет смерти — живет сто лет. 
Себе не в радость, другим назло. 
Пусть шепчут в спину — 

не повезло... 
А. ДВОРИН 
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